
商务及经济发展局局长与传媒谈香港与东盟自贸协定、旅游业和「一国两制」白

皮书 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（六月十六日）在政府总部与商会

代表讨论有关香港与东南亚国家联盟（东盟）缔结自由贸易协定，以及港资企业

在内地营运所关注的事宜后，与传媒的谈话内容： 

 

商务及经济发展局局长：大家好，今日我约见了五大商会倾谈两个主要问题。 

 

  第一个是香港与东盟即将开始自贸协定（自由贸易协定）的谈判。东盟代表

将于七月十日及十一日莅临香港与我们开始谈判。在五月份，工贸署（工业贸易

署）已经展开公众谘询，听取大家对于谈判内容及范畴等方面的关注，作为我们

的谈判参考。今日亦借此机会与五大商会探讨谈判需要关注的范畴、行业、措施，

让我们谈判员的工作更顺利。今日很高兴听到五大商会就这方面踊跃给予很多意

见，包括货物贸易便利、服务业准入 场，和投资保障及促进，我听到大家在这

方面的很多意见。 

 

  第二个范畴是内地营商。在这方面，无论是营商环境、有关的规例及条例也

有深入讨论。 

 

  内地和东盟是香港第一及第二大的 场及贸易伙伴，所以我们今日就这两个

议题讨论。大家有什么问题？ 

 

记者：若签订了自由贸易协定，对香港来说，最受惠的是什么行业？有些东盟国

家与中国有主权争议，若想签署协定，谈判当中可有难处？ 

 

商务及经济发展局局长：这自贸协定是多元化的，刚才我说过，这包括货物、服

务及投资方面，所以我们希望能多方面探讨自贸协定，例如削减或消除货物关

税，当然对我们的货品打入东盟 场有帮助。 

 

  另外，香港的相对优势－－专业服务及商业服务，也能帮助其他经济体系循

高增值方向发展，我相信我们的专业行业、商业服务也能扩大其发展机遇。另外

就 投资，大家最近也很留意，我们的商界在海外投资方面的保障及促进，自贸

协定也会包括探讨如何更加巩固投资保障。 

 

记者：自由行方面，之前港澳办（国务院港澳事务办公室）说要研究自由行情况，

现在商讨到什么阶段？之前有一个学者的研究指，即使削减自由行，影响只属短

期，（经济）很快会反弹，你们会否参考这些数据？ 



 

商务及经济发展局局长：谈到自由行，我们不时与中央保持沟通。较早前，我及

我的同事就各方面不同范畴给了大家很多客观数据，希望大家更加聚焦及认识这

问题，从而得出好方案，平衡到在不会影响民生的情况下，旅游业能健康、有序

地发展。大家也看到，这不是一个静态发展，这是一个动态发展，特别最近大家

看到四月份的零售数据（总销货价值）降低了百分之九点八，所以我们要密切留

意香港本身这方面的发展，看这些客观数据如何能帮助平衡民生及经济发展。 

 

  这段期间大家有很多不同意见，我们在留心听意见，包括有人说在「一签多

行」的框架中再进一步限制到「一日一行」。在上星期的立法会口头质询，我告

诉大家，在最近一个调查中，每日来香港一次的「一签多行」旅客占百分之九十

六点五二，即绝大多数「一签多行」旅客每日只来港一次。保安局上星期亦会见

了其他议员，告诉大家「一日两行」的来港旅客也是（每日）一千多人，而「一

日三行」旅客每日平均约二十多人，所以我们需针对这些客观数据，更好地掌握

如何在这方面作出平衡点。 

 

记者：港澳办的调查…… 

 

商务及经济发展局局长：我也要强调，内地旅客来港措施是中央的措施，刚才我

说过，就这方面，我们不时与内地有关单位积极联系。 

 

记者：今早开会各商会有否提出具体意见？关于东盟他们想要什么？你认为他们

的意见是否可行？ 

 

商务及经济发展局局长：今日听了很多宝贵意见，或者借这个机会，不同商会的

代表都可以跟传媒介绍你们的看法。 

 

香港工业总会主席刘展灏：今早我们跟苏局长以及各同事开会，主要是讨论东

盟，我们希望香港能成为东盟其中一个成员地方。当然香港已经是一个免税地

区，所以我们都明白商讨的难度非常高，但我们亦希望香港未来能够视东盟市场

为一个重要市场。我们都知道最近中国跟东盟个别国家发生磨擦，在商讨过程中

我们亦感觉到可能会遇到不少问题，但我们有耐心，亦希望商务及经济发展局能

继续为我们争取，开拓这个大市场。 

 

香港中华出入口商会会长庄成鑫：正如刚才刘会长（主席）所讲，香港实施零关

税，而我们跟东盟商讨时，东盟十个国家（实施）由百分之二点九至百分之十关

税不等，我们当然希望特区政府在商讨时，可以将税率订至更低、有更多优惠。 

 



香港中华厂商联合会第二副会长李秀恒博士：厂商会（香港中华厂商联合会）搜

集了很多会员的意见，都觉得东盟是很重要的地方，因为大陆（内地）的经营成

本越来越贵，所以（东盟成为）我们生产基地的首选，但东盟很多国家都不可以

独资经营，都要跟当地人 Partner（合资），使大家在寻找合作伙伴方面很困扰。

另外在市场方面，香港是零关税的，但当地（东盟地区）关税比较高，特别是香

港某些项目，例如食品、保健产品，甚至电子产品都很受欢迎，某些项目是否可

降低税收？这是我们的 concern（关注）。另一方面，在当地（东盟地区）做生

意，收钱比较困难，投资的保障如何？香港出口信用保险局是否可多做工夫呢？

银行方面对我们投资东盟是否可多一点支持？这些都是我们提出的问题。 

 

香港总商会香港服务业联盟－执行委员会主席孙立勋：我今天是代表香港总商

会，我们是非常支持香港（特区）政府跟东盟现在开始谈自贸协定。我们觉得服

务业是非常重要，特别我们是人民币离岸中心，可以帮助中国走出去，现在很多

大陆企业在看美国和欧洲，但是我们觉得东南亚、东盟方面也是非常重要。最后，

这几年中国跟香港经济非常密切，但是香港也不能全部靠中国，对不对？我们也

需要看其他地区，特别是东盟地区，香港总商会很多会员跟东南亚这方面已经有

合作，所以我们是非常支持和欢迎这个情况，希望可以尽快签订协议，谢谢。 

 

香港中华总商会副会长方文雄：我是代表中华总商会（中总）的，中华总商会觉

得东盟自由贸易区对香港的长远发展是非常重要。这个新的开拓不但令现有企

业、未来企业和年青人开拓一个很大的空间，这对于香港长远发展是非常有利

的，所以中华总商会透过其他东南亚中总的商会，都密切合作、大力推动，希望

这（香港与东盟自由贸易协定）能成事，加上东南亚很多国家有中国人华侨，现

时已经有架构存在，如果自由贸易区可以开发，相信香港服务业和贸易会得到大

大发展。 

 

商务及经济发展局局长：再回应这个问题，刚才大家都听到，各个不同商会都认

同东盟对于香港的经济发展非常重要，接 我们希望能尽快完成谈判工作。这些

意见是非常重要的，因为谈判需要因应业界的需要，在谈判桌上聚焦地探讨。 

 

记者：想问局长和商会代表，早前国务院出了「一国两制」白皮书（《「一国两

制」在香港特别行政区的实践》白皮书），引起一些争论，有指香港的「一国两

制」是否仍然存在，这些疑问对香港的营商环境构成什么影响？ 

  

商务及经济发展局局长：白皮书肯定了香港经济方面的发展，「一国两制」对于

香港开拓商机有非常正面的作用，因为我们在中国一个市场内有两个不同的制

度，我们使用我们的法制，用我们经营的手法，在国际商业舞台非常受欢迎，亦

开拓了很多空间给予香港作为桥梁的角色，所以「一国两制」对于香港的经济发



展是非常重要的。 

 

记者：想问商会代表对有关白皮书的意见－－外界觉得白皮书动摇了司法独立，

「一国两制」亦被动摇，这对营商环境有何影响？白皮书以七种语言发表，这对

于来港投资有没有影响？ 

 

香港工业总会主席刘展灏：香港工业总会就国务院发表的白皮书，看到内容方面

并非特别有新意，其实在过往来说，国家不同领导人或不同部门，都陆陆续续说

过、提及过白皮书的内容。香港商界对白皮书内容及「一国两制」的制度不是很

担心，我们最担心的是香港会乱。所以我们始终希望香港能维持一个稳定的营商

环境，其他根据白皮书内所说的「一国两制」或如何管治香港，在这方面我相信

大家只要跟从法律制度，就司法公正来说，我们对香港仍然有信心。 

 

香港中华出入口商会会长庄成鑫：我是代表香港中华出入口商会。对我们来说，

白皮书其实是演绎《基本法》内的条文，我们亦同样希望能有一个好的营商环境。

我相信白皮书的发表只是将《基本法》，正如刚才刘主席所说，很多领导层曾经

演绎过、讲过（有关内容），今次是将内容连成一本白皮书，让大家更统一地去

理解内容。 

 

香港中华厂商联合会第二副会长李秀恒博士：我认为在《基本法》制定之下，「一

国两制」、「港人治港」大家都很清晰，大家没有什么争拗，亦无什么突出的空

间。今年我们亦透过报纸、传媒见到中央领导人重申这事宜，在两制之下仍然是

一国，高度自治之中亦不是完全自治，这个很明确。作为商界来说，我相信近期

香港有很多争议，我们真的有些忧虑，这些争议甚至发展到一些暴力倾向，我觉

得我们香港人，特别是做生意的人，和气生财，大家都希望很多事情不是用这种

方式表达。所以我觉得在这个时候制定白皮书，再明确一下，对我本人来说是一

件好的事情；对海外投资者其实也给予他们一个清晰些的概念，香港《基本法》

是有据可依，大家都跟 《基本法》办事，甚至我们的法律系统在《基本法》的

大框架下，制定、执行我们自己的法律。 

 

香港总商会香港服务业联盟－执行委员会主席孙立勋：我觉得你（商务及经济发

展局局长）刚才说的ＣＥＰＡ，我们是欢迎这方面的，特别是服务业，很多国家

可能特别是会控制这方面，但我们希望香港在法律这方面去跟他们讨论，希望以

后应该对香港有帮助，因为在这方面我们有经验跟中国谈ＣＥＰＡ，其他商会也

说如果用一样的方式，我觉得虽然局长说他们需要两、三年，但是有十个不同的

国家，每一个国家都会看比较有层次的情况，所以我们总商会的看法，应该可以

谈得比较成功的，希望两、三年，可能一年半，这是最好的情况。谢谢。 

 



香港中华总商会副会长方文雄：香港的法治机制非常之良好，亦得到世界各地的

认可，所以今次发表的白皮书，我绝对不相信会影响到香港的营商环境，或令外

国对香港有什么特别负面影响的印象。我认为中央是想大家都明白、清楚认识到

「一国两制」之下，香港是应该如何受管治，我觉得这是一个正面的信息。 

 

商务及经济发展局局长：多谢大家今日的时间，多谢。 

 

完 
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